

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ. SABADO 23 DE NOVIEMBRE DE 1895.

NÚM. 46

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico sera todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 al mes, ~~se~~ pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª Apartado de correos n° 336—Oeste n° 421

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 2.00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1º de 1895.

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER
Avenida Central—N° 522 Oeste.



Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia e incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS.

CENTRO ESPAÑOL

A instancia de muchos españoles residentes en provincias, que todavía no han podido formalizar su inscripción como Socios Fundadores, se ha acordado ampliar el plazo para la admisión de dichos Socios hasta el día 1º de Diciembre del corriente año.

Las inscripciones pueden hacerse en casa de los Srs. Pagés Hermanos, o dirigirse al Apartado de correos n° 640.

San José, 21 de Noviembre de 1895.

EL SECRETARIO

Cesario Alvarez Turvizo.

FERROCARRIL AL PACIFICO.

No pudiendo atender personalmente, vendo mis potreros y una CASA de habitación para una numerosa familia. ~~SE~~ **VENDO BARATO.** El potrero mide 300 manzanas; está al Norte, á orillas de la Estación de esta ciudad, y el otro terreno está cantiguo al mismo potrero. La casa mide 34 varas de largo, con muy buena horconadura y está situada á la entrada de esta población, formando esquina con la carretera nacional. También vendo un terreno con 11½ caballerías de medida, situado á una milla de "La Barranca," cuyas fincas están inscritas en el Registro de la Propiedad. Pueden entenderse en Esparta con su dueño

JUAN Q. GONZALEZ.

15 de SETIEMBRE

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica, calle 18 Norte número 137. Está preparado para hacer verdaderas obras de arte.

Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos y decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al óleo, al crayón, á la acuarela, en porcelana en marfil, & &, á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

FRANCISCO VALIENTE T.

B. CHERRY

CORREDOR, JURADO Y COMISIONISTA.

Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales: tiene baratillos permanentes y remates los viernes, sábados y domingos.

Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa."

En el Taller de Encuadernaciones

— DE —

Antonio Padrón

CALLE 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y

se compran novelas usadas ó incompletas

DIRECTOR,
Mateo F. Goumier.

AGENTE GENERAL
Victoriano F. Garro.

NOVIEMBRE tiene 30 días.

SÁBADO 23.—San Clemente, papa y mártir, santa Lucrecia de Mérida, virgen y mártir.

LA CORRESPONDENCIA

Colaboración

CUESTION CUBANA.

A UN COSTARRICENSE.

¿ Con que el 99 por ciento de los costarricenses simpatizan con la insurrección de Cuba ?

¿ Con que la mayoría del pueblo americano, desea la independencia de Cuba y de Puerto Rico ?

¿ Con que Ud. cree que nuestro propio país nos brinda hospitalidad ?

¿ Con que Ud. representa el noventa y nueve por ciento del pueblo costarricense ?

¿ Con que Ud. cree que nosotros insultamos á Costa Rica ?

Pues amigo y compatriota, allá voy también con una vez por todas.

El noventa y nueve por ciento de los costarricenses no se ocupa de la cuestión de Cuba, porque nada le importa y tiene otras cosas de mayor importancia, para él, de qué ocuparse.

El pueblo americano es dueño de tener sus deseos, así como los cubanos sensatos y el pueblo puertorriqueño, son también dueños de no querer la separación de España.

Ud. puede juzgarnos Chinos si así se le antoja, pero ese juicio no nos quita el más insignificante de nuestros derechos.

Ud. puede abrogarse la representación de todo el país, si gusta, y nosotros conservaremos el derecho, de reír á carcajada suelta, de lo que nos haga gracia, ó mueva nuestra risa.

Ud. juzga insultantes nuestros escritos, y nosotros no podemos dedicarnos á explicarle lo que Ud. lea.

Estamos pues, en nuestro propio terreno cada cual, así es que por ahora, abur.

NUMANCIA.

Variedades

Genio y figura.

I

Pedro Sanz y Luis García eran amigos íntimos. En todas parte le señalaban con algún nombre que lo demostrara. En una reunión les llamaban *Raíael y Baltasar*, en otra *Castor y Polux*. Algún mal intencionado iba más lejos y decía, al verles acercarse:

—Por ahí vienen *Dufnis y Cloe*.

II

Pedro y Luis despreciaban, sin duda, las burlas que de su intimidad pudieran hacerse, y se consideraban felices estando siempre juntos.

Acaso eran tan amigos porque eran distintos en todo y para todo. Por algo se ha dicho que los extremos se tocan.

Pedro seguía la moda y vestía con elegancia: á Luis se le importaba la moda un comino.

Sanz era un hombre práctico, García un poeta: Con las mujeres era éste tímido y aquel osado; ó lo que es igual, Luis tenía poca suerte con el bello sexo y Pedro era un segundo Don Juan Tenorio. Si era Sanz demócrata era reaccionario García. El uno vivía..... en el pasado, y recordaba con deleite la espada al cinto y la chupa; el otro era un hombre de su época y adoraba el *smoking*. Pedro se moría por las morenas, Luis por las rubias. A Luis le encantaban los ojos azules, y á Pedro los negros. Sanz tenía verdadera plétora de filosofía moderna, leía á Spencer ó á Haeckel y murmuraba á cada paso:

—¡ Esto es cierto, evidente !

Luis repasaba la Biblia y exclamaba cada cinco minutos:

—¡ Esto es hermoso, conmovedor !

El historiador predilecto de Luis García era Tácito: El de Pedro Sanz *Laurerent*

Si Luis se extasiaba con las estrofas de su tocayo el maestro León, Pedro encontraba á Richepin bastante preferible.

Pedro gustaba de los placeres, Luis de los ensueños.

Sanz tenía el genio expansivo y alegre; García pensativo y taciturno.

Y así, á pesar de que no podían vivir el uno sin el otro, Luis sabía todos los secretos de Pedro, pero este ignoraba los de Luis.

Eran, en fin, los dos polos, aquellos

mucha luz. Y sin embargo eran amigos !

No teniendo en ningún asunto ni en circunstancia alguna la misma opinión, claro está que su amistad era una discusión continua, una guerra sin cuartel, una lucha incesante que les entretenía á veces.

En muchas ocasiones tenía Sanz que exclamar:

—¡ uis, eres un tonto !

A lo cual contestaba con seguridad:

—¡ Pedro, eres un pillo !

Y quedábanse los dos pensando para disculparse mutuamente.

—¡ Genio y figura hasta la sepultura !

Ninguno de ellos decía este refrán en voz alta, porque en esto hubieran estado conformes, y ¡ ay del día en que pensarán de la misma manera.

Lo importante por ahora, es que Luis pasaba por tonto y Pedro por pillo.

III.

Ya llevaban bastantes años de intimidad cuando ni Sanz ni García llegaban á los treinta.

Luis escribía dramas, con los cuales ganaba mucha gloria y poco dinero.—

No había querido imitar á Pedro en seguir carrera, por que esto le parecía prosaico, vulgar, y á el se le hallaba siempre contra la corriente.

—El papel mojado de un título académico, la empleomanía, la exhibición constante, la elocuencia insubstancial y atrevida..... ¡ He aquí las calamidades de los españoles !—pensaba García muy amenudo.

Y estos precisamente fueron los medios de que Sanz, el hombre práctico, se valió para conseguir un destino en Filipinas.

Luis seguiría en Madrid trabajando mucho y exhibiéndose poco.

Era un eterno solitario en medio de la muchedumbre expansiva. Al contrario de Pedro, el cual—aun en plena aldea—por donde quiera que iba llevaba consigo el estruendo y la jarana.

Pero debía partir para Filipinas y su despedida de Luis fué desgarradora.—Esta vez coincidieron en sus tristezas.

IV.

—Escríbeme con la mayor frecuencia posible, refiéreme algo de lo que te suceda (ya sé que todo no me lo has de contar, dado tu carácter) y yo también te haré partícipe de todas mis alegrías, pues pesadumbres no cuento tenerlas.

Así decía Sanz el día antes de su viaje.

—No ¿para qué? (contestaba Luis) si nos necesitamos, ya nos escribiremos.—Pero en el caso contrario huelga absolu-

tamente. La verdadera amistad no precisa el ruido. Dentro de algunos años volveremos á vernos y nos querremos como ahora.... Pero antes de tu partida, deseo pedirte perdón por algo que te he ocultado, y suplicarte un consejo.

—¿Perdón! No sé de qué; pero, desde este instante *Ego te absolvo*. En cuanto á consejo, ya es otra cosa. ¿Lo has de seguir?

—Al pié de la letra. Tú has tratado mujeres y yo no. En estos asuntos me llevas ventaja.

—¡Ah! ¿Pero vamos á hablar de mujeres? No las hagas caso; una cada mes; este es mi sistema. Nunca he creído en eso del amor, y en buena hora lo diga.... Tú sabes cómo he tomado á las treinta y tres mujeres (ni una más ni una menos) que han tenido algo que ver conmigo. Te lo he referido varias veces: no así tú, que me callas tus trapiondas. ¡Siempre lo mismo....! Ea! veamos cómo se llama tu novia ó tu... mujer. ¡Porque eres capaz de haberte casado sin darme cuenta!

—El nombre de mi amante nadie debe saberlo, ni tú siquiera. Lo importante es el hecho. Hace seis años trabé relaciones con una mujer que ha enviudado ahora. ¿Debo casarme con ella? ¿Sí ó no....? Tú que tantas veces me has llamado tonto, dime: ¿lo seré si ahora me caso?

—Luis, no lo reflexiones más; casarse es una tontería

—¿Qué debo hacer entonces? Mi sentido moral se halla desarrollado y no quiero continuar estos amores tenebrosos.

—Mira: seis años con la misma mujer son capaces de aburrir á cualquiera. La verdadera moral es que la dejes.

—Eso haré.

—Que la dejes y la sustituyas con otra.

—¡Pedro, siempre serás un pillo.....!

—¡Luis, serás siempre un tonto....! Sanz marchó á Filipinas y García quedó en Madrid.

V.

Se escribieron durante algún tiempo. Pasaron más años y dejaron de darse noticias. Pedro sólo sabía de Luis que era su amigo íntimo: Luis, de Pedro lo propio.

VI.

Al fin volvieron á encontrarse. Habían variado radicalmente, si no en la teoría, al menos en la práctica.

Luis brillaba en todos los círculos. La gloria le había arrastrado al bullicio y á las pompas vanas.

Pedro estaba casado.... con la única mujer lo suficientemente honrada según

él, para que se fiara de ella. La cual resultó precisamente ser la antigua amante de Luis García.

VII.

Luis.—¡Pedro, tú eres un tonto!

Pedro.—¡Luis, tú te has vuelto un pillo!

RICARDO J. CATARINEU.

Comunicados

Por la traducción que "El Heraldo" publica en su número de ayer, se convencerá Ud. de lo que tantas veces le he dicho.

El Gral. Martínez de Campos, y todos los que España haya tenido, tenga y pueda tener, se quedan *chiquiticos* ante la táctica militar del notabilísimo é impertérrito Gral. Máximo Gómez.

Este es un hombre como ya lo he dicho á Ud. *hombre mesmo, templao, y echao por todos los lados.*

Ud. me ha creído siempre inclinado á favor de los insurrectos por que he dicho que España no podrá sofocar la insurrección, y ya vé, lo que esos escribieron y talvez hasta el que hizo la traducción expresamente para *El Heraldo* no pertenecen á Cuba ni á España; y créalo por que ellos lo dicen, y cuando Calderon lo dijo.....ya Ud. sabe.

Cuidado me va Ud. á salir con aquella cantadita.

Te conozco bacalo

A unque vengas disfrazao

Esto no sería justo que Ud. se lo aplique al autor y traductor de dicho escrito, porque ya vé Ud, lo sensible que se muestra cuando lamenta el que los hijos de la gran Nación de Pelayo vayan á servir de abono á suelo extranjero.

Ud. tiene el defecto de ser demasiado incrédulo y no debiera serlo con quien como yo, le hablo con sinceridad.

Como amigo le aconsejo que abandone su propósito respecto de la cuestión Cubana, y repita con los que por acá son liberales de corazón y no de conveniencia: *Cuba se vá*: de esta hecha se vá, á.....no quiero decírselo por que no se me enoje.

Siga mi consejo: abandone su empeño, y aunque sienta usted pesar en no defender sus ideas y las de sus compañeros de redacción, qué diantres, deje usted que corra la bola, que al fin de todos esos Clubs favorecedores de la causa *revolucionaria*, el país recibirá su utilidad y

Cuba....¡Oh! Cuba muchísimo más.

Si señor redactor; y sobre todo, para concluir, lo que le encargo es que, al leer estas líneas, ya Ud. sabe.....no sería, por que.....me va Ud. á hacer reír.

SORIA.

San José, 22 de Noviembre de 1895

Gacetillas

COPIAMOS de *Las Novedades*

QUE SE VIGILE

De Washington hacen saber que habiendo formulado nuestra Legación nuevas quejas á consecuencia de los manejos de los filibusteros en los cayos de la Florida, el Secretario de Hacienda ha dado órdenes para que los guarda costas *Winona y Morrill*, actualmente en Tampa, vigilen los mencionados islotes afin de impedir toda violación de las leyes de neutralidad.

Ahora lo que hace falta es que se procure cumplir de buena fé la orden.

Poca unión manifiesta el gremio de músicos en nuestra capital.

En tiempos pasados el día de la patrona de la música, Santa Cecilia, por lo menos se hacía una fiesta religiosa; pero ya ni esto. Sólo en la villa de Escasú se vé que los amantes del divino arte se han acordado de su patrona.

PRONTO daremos nuestro parecer acerca de la cuestión Pital y Puntarenas. Nuestro comisionado se encuentra ya en camino para dichos puntos, y no dudamos de su actividad.

AL FIN tendremos fiestas cívicas en esta capital, los días 29, 30 y 31 del próximo Diciembre. Lo celebramos.

EL SARAPIÓN sigue extendiéndose según parece. Dichosamente no es epidemia temible, siempre que se tenga cuidado de no exponer al aire á los pacientes.

PERMANENTE.

Para facilidad de nuestros *savorectores*, todo lo concerniente á LA CORRESPONDENCIA, como suscripciones, avisos, inserciones, etc., será atendido en el Taller de Encuadernación del señor don Antonio Padrón, frente al Cuartel de Artillería.

GALERIA FOTOGRAFICA DE H. G. Morgan

AVENIDA 5ª E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

Vistas del festival del 15 de Septiembre.

Empresa La Nueva York DE Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 258.

HERRERIA, HOJALATERIA, CARPINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

HERRERIA=Se enzunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se herran batias, se hacen rejas, balcones y barandas á gusto del interesado; y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERIA=Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

CARPINTERIA=Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

ARMERIA=Composiciones de toda clase de armas.

FONTANERIA=Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA=Solícitese lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Sureste del Mercado.

ROBLES & ROMERO LA VILLA DE PARÍS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS.

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden á PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovada.

CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

AVISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse á nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y á precios equitativos.

Paulino Ardón & C^a

San José, Septiembre 27 de 1895.

VICTORIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de

COMISIONES

que se le encarguen para la VENTA de CASAS, BIENES RAISES ó INMUEBLES.

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto á venta de muebles usados.

Se ofrece actividad

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse á él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

AVISO

Se convoca á todos los Socios del CENTRO ESPAÑOL á la junta general extraordinaria que se celebrará el día 1º de Diciembre del corriente año, para la constitución definitiva de la Sociedad.

La reunión se verificará en el Teatro de Variedades á las doce del día.

San José, 21 de Noviembre de 1895.

El Secretario.

CERFRINO ALVAREZ ITURRIZ

IMPRENTA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4ª O. N.º 336.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería LA ESPAÑOLA en magníficas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entienda con su dueño

FEDERICO PRADA.

Se Vende

la pulpería "LA ARMONIA", con magníficas condiciones. Calle 21, Sur. Entienda con su dueño

TIBURCIO PRADA R.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4ª—N.º 336—Oeste